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論漢字拉T仕

竺家寧

摺立中大學中文研究所

萬富

漢字是當界上腥史最悠久的文字系統，也是當今世界上使用人數最多的文字。向

疇，它擇是聯合露法定的草種國瞭女幸之一。問鈍，它的發驗和趣;誨，自然是全體中

關人，萬至是全人顯所聽心的。

臺灣學者討論得最多的，是字體繁簡的問題;大體除了當分學者有「識繁寫蟹Jl

的主張外，大部分的討論都集中在拉 r化的問題上。宮方的看法覺;維持白育有關化模

字的闊前，讓於是否走向t立了化，目前雖不急於推行，但是不排除將來有走向拉了化

的可能。事實上，拉了化的準備工作已銷悄在進行，鶴立11許多書籍、賴于自、雜諒、招

牌以慎之字名和拚督名立在則，拼音詞的寫法騁題已進行了研究， 2傾向於拉了化的學者

也競常擴文作宣傳工作，例如艷於在美黨有影響力的實海說γ化專家題有先鈞一建串著

作，內容無不指向t立了龍的目標。他最近撰寫的著名論女〈戰後闢際拉了起的新混

瀚卜 3即暗示澳字拉了化是不可抗拒的禪勢。負棄文竿規劃的歸家諾雷丈半工作委員

會在1986年發貴的〈聽於我關當前的語言文字工作〉說:

漢語拼音方舟，過去酋能強調過。今年年初舉行的全盟語言文半工作會議沒有

明確重重申遣一點。讀盤不意味著今後要改變，戒否定這一方面， ........關於漢語

拼音化，那是將來的事，不屬於當前文竿改革的任務。 4

這是正式的官方意見，研討宣示自直言不急於推行，扭轉東仍舊是要做的。

模字走向拉了先是否乎可仔?tJ，下分別值聰議上和實際驗設上擺出一踏淺見， 1:-J就

1 克{識繁寫嚮叫……訪吾建立乎現代化研究會會;長袁曉關教授〉一文， (漢字文化)1990年第1期。

2 例如〈社會單位名稱漢語拼音拼寫規則) ，判於〈語文建設)1991年第益顯; (怎樣會j分音節) ，向上;

{踴於烏魯木齊的漢語拼音素卜刊於〈語文建設)ì991年第5鐵; 1985年7月闡激教委、聽家語發聯合去

布了〈漢語拼晉正講法基本規則) ;對於普通話詞語的拼寫文出版了〈澳語拼音調彙}。

3 見〈語言教學與研究卜 1991企事第1期。

是 國家結委會專訪績，收入〈新時期的語言古文字工作〉一響，北京:語文出版社， 1986年。
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正於專家學者。

j真寧為甚憊不能拉T化

唐簡曾指出:漢字的問音寧特點多，如果是全用拼音，在通俗作品襄含糊峙，也許

還不饗緊，只饗讀審多思索一會，或表馬虎i撞去就完了。但是要寫歷史，聽傳播艱深

的思想、高度的文化，我們立對會覺得拼音文字是不過於我們的語言。總舉了一個故

:有位推行瞬語的前輩，在十餘年前用調語羅馬字寫是完了一本自誼，重新找空白後，

讀起來，有許多雌芳自己111完全不記得了。 f天空設j觀「舔癱j 、「歎口氣J按f練口集J ' 
請音一樣，記戚拼音文字，上下文薄一含涯，事過境趣，當然自己都不懂了。 5

劉廣譯也指出問音胡在拼音文字中無法辨認、的現象，噩夢j如: i白樺」興[白話j 、

「自鐸j與「自驚」、 I培恭」與[暗哥哥Ji培輩」、 f按語J與 f暗語j 、「統主事j與「較喜蚓、「競

泊J輿[聽話IJJ 、 f王國j與「亡路j 、「王命j與 f亡命」、 f王宮」與「王公j 、 i.w學鸝j與「離

黨制、「月中」與 f月終J 0 他立主持了統話，就現代澳語安全部調盤來麓，筒音揖大約佔

10% ， 7這不是一儲小數諒。有些雖然沒有問詩詞，都有商會的詞組或鎧捕，如「介

諒j與「借謂J 、 f食指」與f十指」、 f食鹽J輿f食言j 、「向蓋在譯音J輿f舟競賽J 0 著改用拼

，必造成大混獻。

趨完任會撰〈擁民食咱自覺〉一丈，若用拼音字讓乏，則竟全不知斯云γ 。至於「軍j

和「藍j不分，那就不正道成灑籬，還會發生危險。

漢字改用拼督的男一個問輯是聲謂應如何標寫。若用附加調號，員自滿篇文華麗點

泉累，單睛都還雪花γ 。辛苦不用謂號，真可向發字黨大盤增加，讓女葦E楚了獨磁遊驗。若

會翱語蟻罵字用不同的韻母形式表接四鐘，則拼法立種麓，使教、是寧、辨認都十分困

難。

此外，如地名、入名、及其他專名應遵寓致分鶴， 8文言成分、外來語應如何拼

，都是不易解決的問題。

黎錦熙曾對拼音文字之讀與寫的問題，實驗近2十年。飽用拼音寫日詣。你說，

結果是寫得純熱了，看起來再說慢多了。看欒字，普通可-1)三三行;看拼音，品須一

百…行，許多說要能句子上下文猜胎來，讓許脅要比讓纜字多十備時憫。師說，他的

實驗結論是: i闊臼即不能自喻，南人即難共曉。 J

5 克庸蘭(4'摺文字星發) ，文光蠻舊書公筒. 1969年，頁112 、 113 。

6 兒〈發新認繳獲諾漢字〉一嘗嘗﹒光堅持日報出版社. 1988年，頁斜。

? 據中盤文竿改革委員會組黨小組於1958年最屆總立〈湊語拼音組黨訪輸) ，收詩鉤，133領，其中間吉普向

諧調計2， 125筒，佔總說數百分急十強。

8 周有光曾說: r分詞連寫詩是漢語拼音正字法的殼蓋重要和最積輩輩的問題。 j
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車伏的漢寧拼音實驗

鵲面從理論上說，現在我們轉挂歷變經驗上看。有人說: I費錢是按驗真理的標

。 j我們鼓聲清古人是如{苟言實踐的，他們又得鞠了甚螺教說?

在草藥字發展的歷質上，有聽次可能走向拼音色的機會;然間，在拼音文字和形據

文竿的競爭中，拼音字被淘汰出扁了。中輯人聽紐帶膚、接，的苦奮選擇了形聲系統，

是客觀驗誼的話巢，所謂事實勝於雄辯。

第…決的競爭，發生在六朝階層之筒。由於佛教的轉入、佛經的翻譯，當時議審

人逐漸認議了拼音系統的梵文。學者、僧晶輯:研究梵文，學習梵文，自然百t“然的嘉定有

機會客觀比較漢字和梵文一一兩種截然不同的文字體系。於是，在這樣的影響下，聽

聲字表、 9反明拼督法、 10::三十六字母、 11等韻翻......一樣一樣地設計出來。表在面看，

這些措施是代表著印度諾骨學的轉入;實際上，從男一個角度看，這些不啦可以驚作

是一種黨蟻嗎?目的在試謀漢語最後能接受許音方式到基歷程嫂。唐宋守議的三十竿

母，實際上已輯把漢竿當作會擦使用，而且是定選的音機。一鵲揖定的字形，代表一

個時定的輔音，例如字得{見J即是〔封苦的符號、字母f毒草j即是 (gJ 昔的符號、字母

「端J即是的發的符號，主義比 1奇樣真有拼音量議的民切，又要進了一步。問罵皮切上

字或皮切下芋，都是不定製的音蝶， r居j 、「丸J 、 r~甘j 、 r~J等符號，都可以代表

(kJ 音葉， r豆豆j 、「強J 、 f臣j 、「奇J 等符號，都可以代表〔針管素， r多j 、 f得j 、

rTJ 、「都J等符號，都阿以代表的會賽。當時，如果再往前走一會，換個符號，罷

不用黨字兼代，設計一些專用符號來代表 (kJ 、 (gJ 、 (tJ 講會素，不就是拼音文牢了

嗎?但是，我們的祖先不會進樣做，是保守性格雙然嗎?不是，中臨一向是錯rgg海

內皆究弟」的「文先大榕爐J '六朝揹居之間，中盟人接受了印度的宗教、鸝術、哲

學、文學、數劑、繪畫...，...其影響層醋，盟廣立擇?幾乎改變了中圈人的思想而聽蔥、

生活方式，對於磚眾工具的文字，又飼獨排斥呢?當縛的t人沒有把漢宇加以故萃，

雖不是主觀排斥的結果;正好輯反，中臨人嘗輒很虛，心埠研究它，在農至依樣重葫擺地

了三十六字母。但是，長久的實驗、競爭，證填了形聲文字的犧轄性。因此，輯

了字母的階段，嘉定決定不再責任下去了。這是寶貴的歷史聽聽。

構字第二次器臨拼管文字的韓戰與考驗，是元代頒行的八息告字。混是西轅專輯~ø，蘇

八患血的照臟丈字母誦會i艇的一種撐曹文字。元至三毛六年(1269)新竿鎮布，忽必烈下

9 現存援學的墜毀字表f在發籲野玉器裝:;f;:<玉鱗}的f切字要法J ﹒列出了二十八對書聲聲字，

不悶的童基母念法。

101交切拼音法導源於東漢，錢行於六貓。它代聚了中鸝學者對*晉分析的成熟。

11 三十六字母流行於宋朝，文摘身為廢求抄門守遁的三三十字母，見於教煌發現;去廣寫家〈守溫韻學習主

卷〉和〈歸三十字母11IJ) 。
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詔書13:

，言以紀事，此古今立攝制。我關家肇基瑚方，俗尚簡咐，

制作;凡描用文字，因用漢楷及畏吾芋，以j鑫本朝之言。考諸遠、傘，以及i單

方諸閥，例各有竿。今文治當興，而去宇纜有闕，於一代制度，實為未轍。放特

命闊的八息也創為蒙古新字， '期於11展言達事而已。發 d予以往，

，董用蒙古數字，仍各tJ其錯字攝之。

顯漿，舉手告之用意是想藉此新字架瑕代原先使舟的畏吾完字和漢字，接用來拼寫

全國境內各昆主黨的路霄，實現「書同文J的理想。以八忠、巴字拼寫的漢語資料，現在保

存下來的還很多，例如當時的官方文件、碑刻、印暈、牌符、饒鈔、圖書聲、闊前，以

及用此文字醬瀉的〈首家姓〉和〈蒙古字韻}。

元朝雖然時間不鈍， {且如果拼音文字的確有其攤鰱偉、的確能適合漢誨，

元代政府的大力推行，應該有充分接會可以取代形聲系數的漢字。實額上覺?何捕。

拼音文字再度在那形幫文字的競爭中失毀了。

結論

由前面的討論，無論從理論上看，或從實臉上漪，模牢絕不是保守、原始的文

芋，而是高度聽聽成熟的文字，它是全體中聽人智憊的結晶。從歷史上看，

揚文化、團結民旗上，一直起著巨大的作用。今天，能界各盟逐毒草了解漢字，有興輝

主興奮漢字的人愈來愈多。這樣的形勢不聳聽其咨中體特色的語言文字學研究工掙嚮換

了新黨象，話說斃敢與語言言文字及其理誨的發蹺，也將是監生深遠的影響。

漢字有其成功的理部，它也具有強大的競爭力與聽應力。鑑往知來，我們練館未

來漢字的將繼續繁榮壯大，永不可能為拚普文字所取代。




